

クツワムシの体色について 堀田 久²

筆者は 1996 年 8 月末に、津名町佐野の知人よりクツワムシの雌雄をもらって飼育したところ、10月初旬になって産卵し、1997年6月に孵化した。クツワムシには緑色型と褐色型があることが知られているが、今回の飼育では、特に体色の変化に留意して観察したので、ここに報告しておきたい。

- 1996 年の津名町佐野産の個体は、雌雄とも褐色型であった。
- 1997 年 6 月 8 日から 6 月 20 日にかけて孵化したのは 15 個体であったが、1 令幼虫はすべて緑色で、個体差は認められなかった。
- 2 令になると、褐色に薄茶がまざった個体が現れ、その個体はやがて全体が薄茶色に変化して、褐色型であることが明確になった。一方緑色型の個体は、1 令のときと比べてほとんど体色に変化がなかった。
- 孵化した 15 個体のうち、褐色型は 8 個体で、緑色型は 7 個体であったが、その後の脱皮に失敗するものが多く、生き残って 8 月末に成虫となったのは、褐色型の雄 1 頭と、同じ褐色型の雌 1 頭のみであった。
- 『鳴く虫の博物誌』松浦一郎著(文一総合出版)によると、クツワムシの色の違いは生まれつきでなく、成虫になるときに決まるとあるが、筆者の観察では、2 令のときに緑色型と褐色型の違いが現れた。
- このたびの観察は、上記のように対象となる個体数こそ少なかったが、成虫になるときではなく、2 令のときに体色が決まったのは事実である。筆者はクツワムシの体色について、上記以外の資料を知らないので、ご教示いただければ幸いである。

(ほりた、ひさし)

ヒナカマキリの観察記録 堀田 久²

筆者は 1990 年に、洲本市安平町の自宅内で、ヒナカマキリ *Iridopteryx maculatus* を採集したが(本誌 37 号)，その後も自宅付近で数回本種を確認している。1997 年には下記のように 3 個体を採集し、そのうちの 1 頭を飼育したので報告しておく。

1997 年 9 月 29 日	1♀	安平町北谷(自宅内)
1997 年 10 月 10 日	1♀	安平町北谷(自宅横のミカン畑)
1997 年 10 月 15 日	1♀	安平町北谷(自宅内)

10 月 15 日に採集した個体は、水槽の底に土を入れて飼育し、餌としてヒシバッタを与えた。ヒナカマキリは 2 日に 1 回くらいの割でヒシバッタを捕食し、土の上よりも水槽の蓋の上に静止していることが多かったが、10 月 18 日には水槽の蓋の内側に産卵し(卵塊

2: 〒656-2124 洲本市安平北谷 630

の長径は9mm), 11月6日にも産卵した(長径8mm). その後ヒシバッタを与えてほとんど捕食しなかったが, 11月下旬にも産卵し(長径7mm), 12月17日まで生存していた. なお, 1997年11月8日には, 三熊山の測候所の近くで本種の1♀を採集したので併せて報告しておく.

(ほりた ひさし)

安乎町におけるトゲナナフシの記録 堀田 久²

筆者は1991年に, 安乎町でトゲナナフシ *Neohirasea japonica* を採集したが(本誌38号), その後も1992年から1996年にかけて, 安乎町の自宅付近で毎年のように1~2頭の本種を確認している.

1997年には下記のように, これまでより多くの個体を確認したので報告しておく.

1997年10月10日	1♀	安乎町北谷(自宅の庭)
1997年10月16日	1♀	安乎町北谷(自宅の床下)
1997年11月3日	1♀	安乎町北谷(自宅の花畠)
1997年11月4日	1♀	安乎町北谷(自宅のミカン畠)
1997年11月10日	1♀	安乎町北谷(自宅の納屋)

なお, 10月16日の個体は標本として保管している. また, 11月3日の個体は採集して飼育ケースに入れ, ヤマブキとカシの葉を与えたところ, ヤマブキの葉をかなり食べて11月20日まで生存していた.

(ほりた ひさし)

イシガケチョウについて 谷川 大海³

バルナシウスNo.41で報告して以来, 每年同じ場所(洲本市池田, 食樹イヌビワ)で観察を続けてきた. その結果を報告する.

1995年	} 3月下旬から6月上旬まで 卵・幼虫, 成虫のいずれも発見できず.
1996年	
1997年	

3: 〒656-0055 洲本市大野1018-2